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Святейший  Патриарх  алекСий  II
в  Прощеное  воСкреСенье  Совершил вечерню
и  чин  Прощения  в  храме  хриСта  СПаСителя

9 марта

Гибель имПерии.
византийский урок.

Показы и обсуждения фильма 
о падении Византийской империи, 
снятого настоятелем московского 
Сретенского монастыря, проходят 
по всей России. Но фильм не только 
о Византии. Он говорит о настоящем 

и будущем вос-
точных славян. 
Что же нам де-
лать, чтобы не 
разделить судь-
бу Византийс-
кой империи?

вернутьСя
в общеСтво:
изГоем или 
Гражданином?

В большинстве колоний церковь 
посещают 40–50 человек из 1500–2000 
осужденных, но даже единичные слу-
чаи искреннего покаяния позволяют 

говорить о том, 
что общество 
и  го с удар с-
тво совместно 
с  Церковью 
действительно 
помогли им в 
этом. Но это 
лишь начало 
пути…

тихое чудо

Когда человек скитается вдали 
от истины, мир становится для него 
запыленным и пылеобразным. Мир 
человека надо непрестанно провет-
риватъ, иначе в нем можно задох-

нуться. В нем 
з а д ы х а ю т с я 
люди. Достав-
лять чис тый 
воздух горнего 
мира человеку 
дано молитве. 
И молитва по-
ручает поэзии 
быть ее помощ-
ницей.

По окончании богослужения Святейший Патриарх Алексий II обра
тился к верующим с первосвятительским словом.

«если каждый из нас оглянется на свой жизненный путь, каж-
дый увидит, сколько раз мы обижали, сколько раз мы осуждали 
своих близких, сколько ссор, неприязни, отношения к тем людям, 
с которыми нам приходится идти одной дорогой жизни», — ска
зал Предстоятель Русской Церкви, отметив, что верующие должны не 
формально, а с чистым сердцем просить прощения у тех, кого дейс
твительно обидели и огорчили.

Патриарх от лица всех священнослужителей попросил прощения 
у верующих: «и как Предстоятель Церкви, и как человек, который 
почти шесть десятков лет совершает богослужения у Престола бо-
жия, знаю, что не только я, но и другие священнослужители часто 
недостаточно внимательно относятся к верующим, которые при-
ходят к нам со своими скорбями, нуждами и болезнями. Простите 
нас за наши вольные и невольные согрешения», — сказал Патриарх 
Алексий II, призвав и священнослужителей, и паству вместе идти путем 
покаяния и молитвенного подвига во время Великого поста.
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16 марта

17 марта Седмица 2-я Великого пос-
та. Преподобного Герасима 
Иорданского (1); преподоб-
ного Герасима Вологодского 
(2); благоверного князя Да-
ниила Московского; благо-
верного князя Василия Рос-
товского; мучеников Павла 
и Иулиании; благоверного 
князя Вячеслава Чешского.

18 марта

19 марта

20 марта Священномучеников, в Хер-
сонесе епископствовавших 
(1): Василия, Ефрема, Ка-
питона, Евгения, Еферия, 
Елпидия и Агафодора; пре-
подобного Емилиана Ита-
лийского; иконы Божией 
Матери, именуемой «Спо-
ручница грешных» (2).

21 марта

22 марта

календарь

40 мучеников Севастийских 
(1); священномучеников Ми-
хаила, Алексия, Димитрия, 
Сергия, Сергия пресвитеров 
и Николая диакона, Албазин-
ской иконы Божией Матери 
«Слово плоть бысть» (2).
Евр. 3, 12-16; 12, 1-10. Мк. 1, 
35-44; Мф. 20, 1-16.

Неделя 1-я Великого поста. Торжество 
Православия. Мучеников Евтропия, Кле-
оника и Василиска; преподобномученицы 
Марфы и мученика Михаила; преподоб-
ной Пиамы девы; святых Зинона и Зоила; 
Волоколамской и Кипрской (1) в с. Стро-
мынь икон Божией Матери.
Евр. 11, 24-26, 32 – 12, 2. Ин. 1, 43-51.

Благоверных князей Фе-
одора Смоленского и чад 
его Давида и Константина 
Ярославских; преподобно-
мученика Адриана Поше-
хонского; мученика Конона 
градаря (1); иконы Божией 
Матери «Воспитание» (2).

Мучеников 42-х во Амморее; 
обретение Честного Креста 
и гвоздей святой царицей 
Еленою во Иерусалиме (1); 
Ченстоховской, Шестоков-
ской и «Благодатное небо» 
(2) икон Божией Матери.
Литургия Преждеосвящен-
ных Даров

Преподобного Феофилакта, 
епископа Никомидийско-
го; преподобных Лазаря и 
Афанасия Олонецких (1); 
апостола Ерма (2); иконы 
Божией Матери «Знамение» 
Курской-Коренной.
Литургия Преждеосвящен-
ных Даров

1 2

1 2

1 2

1 2

1 2

1 2

6 марта

моСква
Премия «Россиянин года» вручена за вклад в ду-

ховное возрождение страны Патриарху Московскому и 
всея Руси Алексию II. Как отметила, вручая Патриарху 
премию, Ирина Горбулина, член Общественной палаты, 
президент Российской академии бизнеса и предприни-
мательства, воссоединение Русской Церкви в Отечестве 
и за рубежом, которое произошло 17 мая 2007 года, 
является «настоящим торжеством идеи созидания и со-
трудничества православных верующих многих стран».

В свою очередь, Патриарх отметил, что «долг всех 
нас — служить единению как внутри страны, так 
и особенно собиранию россиян, которые рассеяны 
по всему миру… Преодоление того разделения, кото-
рое началось после гражданской войны, революции, 
в результате чего миллионы людей были вынуждены 
покинуть Родину, продолжалось почти 80 лет. Сегод-
ня отпали все причины, которые были основанием 
для разделения». Глава Русской Православной Церк-
ви указал на нелегкую участь, которая постигла тех, 
кто остался в Отечестве, ведь огромное количество 
мирян, а также священнослужителей пострадали за 
веру в Советском Союзе. Патриарх добавил, что не-
льзя также забывать и об участи русской эмиграции. 
Сегодня у Московского Патриархата и Русской Зару-
бежной Церкви в совокупности насчитывается более 
600 приходов за границей.

Патриарх заверил, что, «сколько Господь даст вре-
мени и сил», будет служить своим соотечественникам 
как в России, так и за рубежом.

завершилСя ПаломничеСкий визит 
митроПолита Филарета

По Святым меСтам еГиПта

Как сообщает сайт Белорусского Экзархата church.by, 
Владыка посетил монастырь святой Екатерины у под-

ножия горы Синай, поклонился мощам основателя Алек-
сандрийской Церкви святого апостола Марка, а также 
совершил молитву у мощей преподобных Макария Еги-
петского и Моисея Мурина. В ходе паломничества 4 марта 
Его Высокопреосвященство встретился с Блаженнейшим 
Феодором II, Патриархом Александрийским и всея Афри-
ки, в его резиденции в городе Александрия. После взаим-
ных приветствий Предстоятель Александрийской Церкви 
вручил владыке Филарету высокую награду — орден 
святого апостола и евангелиста Марка. По завершении 
официального приема Патриарх Феодор дал торжествен-
ный обед в честь дорогого гостя.
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Первая неделя великого поста называется 
неделей Православия, или торжества 

Православия над всеми ересями, и, в частности, 
над иконоборческой. иконоборцы, отрицая 

иконы и священные изображения, подрывали 
основной христианский догмат о воплощении, 

свидетельствующий о том, что Сын божий стал 
подобным нам человеком, а, следовательно, 

и описуемым. именно поэтому в день 
торжества Православия положено поклонение 

нерукотворенному образу Спасителя. 

Победа Православия впервые была отпразднована 
в Византии в 842 году в первую Неделю Великого 

поста, с тех пор было решено всегда совершать Тор-
жество Православия именно в этот день. 

Иконоборчество возникло в результате попытки 
государственной власти изменить религию согласно 
нуждам государства, когда решением императора 
было отменено употребление икон. В день Торжества 
Православия мы свидетельствуем о том, что церковное 
домостроительство чтит государственную власть, од-
нако, при этом не должно попадать в зависимость от 
нее. Власть Церкви не должна определяться сильными 
мира сего, но служить защите веры наших отцов. 
Церковь должна громко заявлять о своем присутс-
твии в обществе, однако при этом не превращаться 
в мирскую власть. 

Cегодня нам чрезвычайно важно знать нашу веру, 
ее догматы, ибо вновь приходит время борьбы за 
Православие. Одни уверяют себя и нас, что Право-
славие — это некая национальная идеология. Мы же 
должны знать, что Православие — это поиск жизни 
в Боге, и что всякое государственное и национальное 
устроение жизни для нас вторично. 

Другие говорят, что Православие — это «культур-
ное наследие». Мы же должны знать, что Правосла-
вие — это не создание культурных форм, а сокровен-
ное стяжание Духа Святого. Сегодня Господь зовет нас 
отстаивать Истину Православия от умножившихся про-
поведников тьмы. Ныне зовет нас Христос подражать 
подвижникам, увенчанным венцами славы. Стяжать 
дух мирный в сердце своем, укрепить Царство Божие 
внутри себя — вот задача христианина в современной 
обстановке, в этом сила Христовых воинов, о которую 
разбиваются все вражии нападения. 

Мы живем в такое время, когда как никогда ясно, 
что мир борется со Христом и стремится уничтожить 
на земле самую память о христианстве. При этом 
особенно важно, что все значение этой борьбы и ее 
средоточие раскрывается не в чем-либо внешнем, но, 
прежде всего, в наших сердцах: именно в них идет 
истинная борьба между Богом и миром. Вспомните, 
что говорит Господь: «Царствие Божие внутрь вас 
есть» (Лк. 17, 21). Если это так, то и царство диавола 
приходит в мир постольку, поскольку мы носим его в 
наших сердцах.  Весь ужас положения современного 
человека заключается в том, что он не хочет жить, 
повинуясь тем законам, которые установлены для 
него Богом. Не Бог наказывает нас за наши грехи, 

но мы сами, выходя за пределы тех условий, которые 
создаются для нас Божественными законами, терпим 
беду, впадаем в недуг греха. В нас самих заключается 
причина греха, но в нашей же душе заложено и средс-
тво к врачеванию этого недуга — покаяние. Покаяние 
дано нам Господом, как противоядие против наших 
греховных падений.

И нам надо помнить о том, что через причастие 
Божественной Жизни, через покаяние мы можем 
очистить все, что грех исказил в нашей душе. Господь 
дал нам возможность увидеть и познать Путь Жизни 
и путь смерти и свободно выбирать между ними. 
Давайте же присмотримся к себе и спросим у своей 
совести: не Иудиным ли путем мы идем? Разве наше 
лобзание образа Спасителя не бывает часто подобно 
лобзанию Иуды? Разве не делаем мы часто, причем 
сознательно, противоположное тому, что говорит 
наша совесть?

Одно из двух: или мы боремся за данный нам 
Творцом образ Божий, — и тогда, как бы ни было 
нам трудно, будем стремиться к уврачеванию наших 
душ от недуга греха, — или мы заглушим в себе голос 
совести — и этим встанем на сторону мира и князя 
мира сего.

Для защиты Истины Господь дал нам величайшее 
духовное оружие — покаянную молитву. Будем же 
молиться за нашу Церковь, которой угрожают сегодня 
и лжеучения, и расколы. Будем молиться за наше Оте-
чество, чтобы оно вновь вернулось ко Христу, и чтобы 
невзгоды, что мы переживаем ныне, способствовали не 
помутнению разума людей, а, напротив, просветлению 
их совестного чувства. Будем молиться и за нас самих, 
чтобы в дни Великого поста преуспеть в духовном ис-
целении. Будем молиться о том, чтобы Господь даровал 
нам дух истинной, православной молитвы и ввел нас 
в радость Своего Воскресения. Аминь. 

16 марта    торжество Православия

ПравоСлавия день
Празднующеепископ Гродненский 

и волковысский 
артемий



4 № 11, 2008

Монашество — свет миру, идеал 
евангельской жизни во Христе. 

Как говорит преподобный Иоанн 
Лествичник, «свет монахам — анге-
лы, а свет для мирян — монашеское 
житие». Но будет ошибкой разделять 
устремленность к Богу людей, живу-
щих в миру, с той, которая присуща 
вставшим на путь иночества. Еван-
гелие одно для всех. Божественная 
благодать изливается на каждого в 
той мере, в какой она востребована 
человеком, в какой она может быть 
им воспринята и возвращена Богу 
той любовью, на которую этот че-
ловек способен. Вопрос лишь в том, 
насколько мы отзываемся на призыв 
Бога, звучащий в нашем сердце, на-
сколько мы готовы идти путем, к 
которому призывает нас Христос.

Аскетика, это «художество из ху-
дожеств», по выражению святых 

отцов, свойственна христианству 
по самой его природе. Каждый из 
нас призван быть учеником Хрис-
товым: «Кто Мне служит, Мне да 
последует», — говорит Господь (Ин. 
12, 26). Без усилия над собой, без 
внимательной каждодневной борь-
бы со страстями и немощами своей 
души, без преодоления своей духов-
ной поврежденности, без очищения 
своего сердца от всякой скверны 
и нечистоты христианин не может 
состояться как гражданин Царства 
Небесного.

Бог не спасает нас без нас. В от-
вет на нашу готовность идти за 

Ним, на наше взыскание Бога и Его 
правды Он дарует нам Свою помощь 
в несении жизненного креста, оп-
ределенного каждому по его силе. 
В древности отцы Церкви хорошо 
понимали это, и в первые века хрис-
тианства не было отдельных правил 
для монашествующих и мирян. Да и 
само понятие монашества возникло 
с того времени, когда подвижники 
христианских общин достигли такой 

внутренней силы, что, почувствовав 
тленность всего земного, стали ухо-
дить в пустыни. Для них уже требо-
вались другие, непонятные для мира 
подвиги, чтобы обрести глубокий 
внутренний мир и полное торжество 
духа над плотью.

Мы не раз отмечали в своих об-
ращениях и докладах, что воз-

рождение монашества в нашем оте-
честве в течение последних 15-20 
лет на фоне общего подъема цер-
ковной жизни, чему мы все стали 
свидетелями, стало 
подлинным ч удом, 
явленным нам по не-
изреченной милости 
Божией, дарованной 
нам несомненно по молитвам сонма 
новомучеников и исповедников Рос-
сийских ХХ века, которые, во благо 
употребив дар Божий, своей жизнью 
каждодневно свидетельствовали о 
Христе.

Как часто мы прилагаем много 
усердия, заботясь о внешнем — 

о земном благополучии, достатке, 
комфорте, материальном благосо-
стоянии, да еще и оправдываем себя 
тем, что сейчас такое время — время 
прагматических интересов и арифме-
тически исчисляемых ценностей. Но 
не время такое, а мы такие. «Ищите 
же прежде Царства Божия и правды 
Его, и это все приложится вам», — 
вот слова Христа, на века обращен-
ные к каждому человеческому сердцу 
(Мф. 6, 33). Глубока ли в нас вера, 
если слову, изреченному Богом, мы 
не верны, поскольку упорно зани-
маемся земным в ущерб «единому 
на потребу» (см. Лк. 10, 42)? Еще 
раз подчеркну, это сказано каждому 
христианину. Но, конечно, особая 
ответственность лежит на монашес-
твующих.

Время, когда поруганные, истер-
занные, разоренные монастыри 

десятками возвращались Церкви, 

отошло в прошлое. Заметно смягчи-
лась острота первоочередных эконо-
мических и хозяйственных вопросов, 
продиктованных необходимостью 
обеспечения сколько-нибудь снос-
ных бытовых условий для молодых 
(и по времени существования, и по 
возрасту поступавших) монашеских 
братств и сестричеств и возрожде-
нием богослужебной жизни. Сегод-
ня епархиальные Преосвященные, 
прежде чем подать на рассмотре-
ние Священного Синода прошение 

об открытии нового 
монастыря, тщательно 
готовят вопрос, забла-
говременно заботятся 
о всестороннем сози-

дании монашеской общины, в том 
числе и о тех условиях, в которых 
она будет совершать свое спаси-
тельное для мира служение. Когда 
пятнадцать лет назад государство 
возвращало Церкви храмы и обите-
ли, мы, следуя нашему священному 
долгу, принимали их с надеждой и 
верой, что Господь поможет под-
нять из руин наши национальные 
святыни ради молитв преподобных 
основателей и тех, кто подвизался 
в них до закрытия и страдальчески 
окончил свой земной путь. Прини-
мали, не заботясь о том, как в них 
будут жить и во что одеваться. Сей-
час ситуация иная.

В тех монастырях, которые уже пе-
решагнули десяти-пятнадцатилет-

ний рубеж своей новейшей истории, 
ныне нередко наблюдается несвойс-
твенная монашеской жизни благо-
душная успокоенность. Но это не 
тот покой в Боге, когда монашеству-
ющие достигают внутреннего мира, 
которого так не хватает живущим в 
духовно изголодавшемся мире. И это 
не тот «дух мирен», которым «тысячи 
вокруг спасаются», по свидетельству 
преподобного Серафима Саровского. 
Это некая теплохладность, идущая 

обращение
Святейшего Патриарха 
московского
и всея руси алекСия II
к клиру, приходским 
советам храмов 
москвы, наместникам 
и настоятельницам 
ставропигиальных 
монастырей
на епархиальном
собрании 2007 года
(продолжение)

о монаСтырях
и монашеСтвующих

ныне нередко наблюдается несвойственная 
монашеской жизни благодушная успокоенность. 

но это не тот покой в боге, когда 
монашествующие достигают внутреннего мира, 

которого так не хватает живущим в духовно 
изголодавшемся мире.

и это не тот «дух мирен», которым
«тысячи вокруг спасаются», по свидетельству 

преподобного Серафима Саровского.
Это некая теплохладность, идущая
от беззаботности установившейся 

материально-хозяйственной жизни,
ее размеренности и относительно 

благополучной устроенности.

Знай себя, бойся себя, 
и будет с тебя.

Амвросий Оптинский
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от беззаботности установившейся 
материально-хозяйственной жизни, 
ее размеренности и относительно 
благополучной устроенности. Про-
питанием обеспечены, кров над го-
ловой есть, купола храмов сияют 
вновь, как и прежде, колокола под-
нимаются на воссозданные звонни-
цы, былое благолепие постепенно 
возвращается. Можно помолиться за 
богослужением, исполнить посиль-
ное послушание, почитать душепо-
лезную литературу. Казалось бы, чего 
еще желать? И действительно, хвала 
тем настоятелям и настоятельницам, 
которые смогли проявить терпение, 
талант, находчивость, смекалку, а 
зачастую и смелость, и мужество для 
того, чтобы некогда поруганные свя-
тыни восстали из небытия и вновь 
радовали глаз.

Но жизнь монашествующих не 
сводится к простому пребыванию за 
монастырскими стенами. Это посто-
янное внутреннее напряжение, сер-
дечное горение, это непрестанный 
труд преодоления своей «самости» и 
своеволия, всего того, что препятству-
ет Богу сотворить обитель в сердце 
человека (см. Ин. 14, 23). Это нескон-
чаемый подвиг преображения своей 
души, жертвенного служения и любви. 
И если этого подвига, горения, на-
пряжения душевных и духовных сил 
недостает, если это не воспитывается 
в новоначальных и не взращивается 
трудами начальствующих и духовно 
более опытных иноков и инокинь, то 
все внешнее благолепие теряет ду-
ховное наполнение, свою подлинную 
красоту. Заметим, что выдающийся 
ученый-энциклопедист ХХ века, ре-
лигиозный философ и богослов свя-
щенник Павел Флоренский называет 
красоту критерием правильности ду-
ховной жизни. Там истинная красота, 
где произрастает новая жизнь, жизнь 
в Духе. Самое время монашествую-
щим задуматься над этим, постараться 
глубоко осознать смысл своего отрече-
ния от мира и ответственность перед 
Богом и ближними. Ответственность, 
поскольку «от всякого, кому дано мно-
го, много и потребуется, и кому много 
вверено, с того больше взыщут» (Лк. 
12, 48).

Желающий подлинной монашес-
кой жизни бежит не от житей-

ских проблем, от несложившейся 
жизни в браке или неустроенности 
в миру. В монастырь приходят не 
ради ограждения себя от мятежного 
житейского моря, от досаждающих 
бурь и треволнений мирского бытия, 
а по любви, по призванию, и только. 
Если в сердце не обретается рост-
ков любви, если человек не способен 
быть наедине с Богом и не чувствует 
в себе глубокой потребности в уеди-
ненной молитвенной жизни, то гово-
рить в таком случае о монашестве по 
меньшей мере преждевременно. По-
этому и существует в монастырской 

традиции длительный искус, когда 
человеку, пришедшему из мира, да-
ется возможность оценить глубину 
собственных побуждений и принять, 
с Божией помощью, решение о го-
товности встать на трудный, тер-
нистый путь монашеского делания 
и служения.

И этот искус надо проводить во 
всех монастырях. Поспешные пос-
триги, как правило, не приводят к 
положительным результатам.

Слово «служение» мною исполь-
зовано совсем не случайно. 

Монах — это человек не только 
умерший для мира, но и не прина-
длежащий себе. Он всецело вручен 
Божественной любви, он орудие в 
руках Божиих, которым любовь при-
вносится в мир. Любовь же всегда 
сопряжена с жертвой и подвигом. 
На протяжении отечественной исто-
рии мы видим множество примеров 
тому, как монастырями и монашест-
вующими являлась миру любовь. Это 
выражалось в традиции духовного 
окормления, православного старчес-
тва, в деятельном со-
страдании к неимущим, 
обездоленным и боль-
ным. Это проявлялось 
и в воинских подвигах 
русских иноков: вспом-
ним святых схимонахов 
Андрея и Александра, 
которых преподобный 
Сергий благословил на 
участие в битве с Ма-
маем. Вспомним о 16-
месячной осаде Трои-
це-Сергиевой Лавры в 
Смутное время, когда 
обитель преподобного 
стала прибежищем для 
исстрадавшихся под 
иноземным нашествием 
женщин, стариков, де-
тей. Для каждого в суровую годину 
находились не только слова утеше-
ния, духовная поддержка, но и хлеб 
насущный. Сколько раз в истории 
русские обители благотворили госу-
дарству, обращались в неприступные 
для неприятеля крепости, в места 
жертвенного общественного служе-
ния! Отдавая зачастую последнее, 
они оставались только с молитвен-
ным упованием на Бога, Его Пре-
чистую Матерь и святых, которые не 
оставляли своих чад. Целые селения 
и города на Руси образовывались 
вокруг поначалу никому не извес-
тных тесных и убогих монашеских 
келий великих подвижников Русской 
Церкви, которые являли собой свет 
миру, любовь и неземную красоту 
жизни во Христе. Стоит вспомнить 
только житие преподобного Сергия 
Радонежского.

Являясь оплотом Православия, 
монастыри были школой пра-

вильного устроения земного бытия, 
верного образа жизни, школой пат-

риотизма. Помня об этом, необхо-
димо воспитывать в современных 
монашествующих настоящий пат-
риотизм, любовь к отечеству. Все 
мы сыновья и дочери своей роди-
ны, и ее беды и радости неотдели-
мы от наших. Крайне важно, чтобы 
монашествующие верно понимали 
происходящее, внимательно и со-
страдательно относились ко всему, 
что происходит в жизни Церкви и 
общества, и самое главное, подавали 
пример людям — тем, кто посещает 
святыни нашей Церкви.

Приходится отмечать, что если 
раньше обители помогали лю-

дям в их нуждах и заботах, то те-
перь, к сожалению, нередко встре-
чаются монашествующие, кото-
рые добавляют проблем мирянам. 
Сколько раз поднимался вопрос 
об ИНН, но, невзирая на автори-
тетное богословское суждение, на 
неоднократно публиковавшиеся в 
церковной печати разъяснения по-
зиции Церкви по этому вопросу, по 
сей день находятся иноки, в том 

числе и облеченные 
священным саном, 
ко то рые ,  н и ч тоже 
с умняшеся,  возла-
гают на прихожан и 
паломников «бреме-
на неудобоносимые» 
— призывают их не 
б р ат ь  з а р а б о т н у ю 
плату, не брать пен-
сию. А как же люди 
будут жить? Сами-то 
монахи, слава Богу, 
и питаются, и одеты, 
и крыша над голо-
вой есть. Вопрос об 
ИНН, паспортах, со-
циальных электрон-
ных картах и прочих 
элементах современ-

ной цивилизации их самих касается 
мало. А вот у людей, которых они 
побуждают отказываться от этих 
нововведений, возникают реальные 
трудности и неразрешимые про-
блемы в повседневной жизни на 
работе и дома. Я знаю монашес-
твующих, которые сами не берут 
денег, не подписывают ведомости, 
но при этом просят у других. Так 
что же — те пускай погибают? А 
мы, мол, спасаться будем? Сколько 
лжи в таком подходе! Людям при-
ходится увольняться, они не имеют 
возможности получить кредит в 
банке, оформить собственность и 
так далее. Даже если считать, что 
каждый человек волен поступать 
по своей совести, все равно остает-
ся вопрос: неужели таковые иноки 
настолько сведущи в Священном 
Писании, неужели обладают таким 
духовным рассуждением, что уже 
и «знамения времен» (Мф. 16, 3) 
различают? Почему свое собствен-
ное мнение они ставят выше пози-

о монаСтырях
и монашеСтвующих
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прихожан и паломников 
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брать заработную плату, 
не брать пенсию.
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ции Церкви? И где в таком случае 
жертвенная любовь к ближним? 
О сокрушенности сердца и смире-
нии духа говорить уже и вовсе не 
приходится.

Каждому должно заниматься сво-
им делом. Замечательные слова 

повторял преподобный Амвросий 
Оптинский приходившим к нему 
за наставлением и советом: «Знай 
себя, бойся себя, и будет с тебя». 
Беда, если монашествующие от свое-
го прямого призвания быть светом 
миру скатываются к мирским делам 
и тем более к вопросам, выходящим 
за рамки их компетенции и цер-
ковного послушания. А это, в свою 
очередь, говорит о том, что при 
внешнем благочинии и наружном 
соблюдении церковной традиции 
внутренняя, духовная жизнь иноков 
остается где-то на периферии, за 
пределами сердца. Каждому мона-
шествующему необходимо сосредо-
точенно наблюдать за состоянием 
своего сердца и воспитывать в себе 
дух подлинного иночества — «ина-
ковости», непринадлежности к миру. 
Настоящий инок не отрицается Бо-
жественного мира, ибо все, что Бог 
создал, «хорошо весьма» (Быт. 1, 
31). Монашество — это призвание, 
призвание Богом человека, который 
по своей свободной воле желает 
ангельского образа еще здесь, на 
земле, и поэтому отрицается того 
зла, в котором весь мир лежит (см. 
1 Ин. 5, 19).

Надо не смущать живущих в миру, 
не отягощать их ненужными, ни-

чем не обоснованными «подвигами», 
а быть осмотрительными, вниматель-
ными, чуткими, отзывчивыми к их 
нуждам и печалям, снисходительными 
к их немощам. Ведь в современном 
мире с его выхолощенной духовнос-
тью и ущербной нравственностью 
так трудно тем, кто желает быть со 
Христом! Надо не калечить души, а 
врачевать, утешать людей, с любовью 
наставлять, исправлять «в духе кро-
тости» и наблюдать за собой, чтобы 
самим не оказаться искушенными (см. 
Гал. 6, 1). И главное, каждый день, 
ежечасно, всей своей жизнью пода-
вать пример, как «сохранять единство 
духа в союзе мира» (Еф. 4, 3).

Такова важнейшая задача монас-
тырей и монашествующих. Труд-

ность ее не только в достижении той 
духовной высоты, к которой они по 
призванию должны стремиться, но и 
в препятствиях от «духа мира сего», 
которые, к сожалению, проникают и 
за монастырские стены.

Апостол Павел, обращаясь к уче-
никам в Коринфе, пишет: «Бодрс-
твуйте, стойте в вере, будьте мужес-
твенны, тверды. Все у вас да будет с 
любовью» (1 Кор. 16, 13-14). Пусть 
эти слова напечатлеваются в сердце 
каждого инока и каждой инокини 
наших многочисленных обителей.

5 марта

моСква
«Воспринимать личность Сталина 

в категориях «черно-белого мышле-
ния» — неправильно», — считает 
протоиерей Всеволод Чаплин, замес-
титель главы Отдела внешних цер-
ковных связей Московского Патриар-
хата. «Для одних он убийца и монстр, 
для других — чуть ли не тайный 
ревнитель Православия», — пишет 
в своих зарисовках под общим на-
званием «Лоскутки» отец Всеволод. 
По его мнению, в Сталине «было 
много перемешано». «На нем — лич-
ная и бесспорная вина за гонения 
на Церковь, за уничтожение храмов, 
за гибель и страдания новомучени-
ков», — отметил священник, доба-
вив, что, насколько известно, «и тени 
раскаяния за те преступления у Ста-
лина не было». Но он же, продолжает 
отец Всеволод, когда это было для 
него политически выгодно, расширил 
для Русской Церкви рамки свободы 
и даже посодействовал укреплению 
ее международного влияния. 

По словам священника, это по-
нимали цари и имперские минист-
ры, почему не мог этого понимать 
и глава Советского Союза? При 
этом отец Всеволод повторил, что 
«это была скорее прагматическая 
политика, лишенная предрассудков 
марксистской идеологии, а вовсе не 
свидетельство «тайной христианс-
кой миссии». 

«И в Сталине, и во многих дру-
гих исторических личностях было 
хорошее и плохое. То же самое 
относится и к каждому человеку. 
Даже к святым, которые нередко 
ошибались и грешили. Но от этого 
их подвиг — подвиг борьбы с гре-
хом — совершенно не умаляется. И 
правда этого подвига всегда для лю-
дей более убедительна, чем ретуши-
рование истории, чем превращение 
реального человека в лакированную 
картинку», — пишет священник в 
своих зарисовках.

9 марта

моСква 
Необычные игрушки, знакомя-

щие детей с житием православных 
святых, уникальной архитектурой 
и убранством храмов, а также в це-
лом с историей и культурой Русской 
Православной Церкви, появились на 
прилавках столичных и подмосков-
ных приходов. Теперь юные прихожа-
не могут самостоятельно собрать из 
деталей конструктора храм, а ребята 
постарше — проверить свои знания 
в увлекательной электровикторине, 
сообщает  агентство «Интерфакс». 

Игрушки изготовлены столичными 
мастерами по благословению архи-
епископа Верейского Евгения, ректо-
ра Московских духовных академии и 
семинарии, при содействии Центра 
духовного развития молодежи при 
Даниловом монастыре. 

Конструктор «Русь Златоглавая» 
сделан по принципу всем известно-
го детского конструктора «Лего» и 
собирается из множества отдельных 
пластиковых деталей и блоков. Но, 
в отличие от зарубежного прото-
типа, российская игрушка помогает 
малышам не только развивать логи-
ческое мышление, но и знакомит их 
с жемчужинами русского зодчества. 
Все детали конструктора являются 
экологически и гигиенически безо-
пасными для юных строителей. Их 
можно кусать и грызть, совершенно 
не беспокоясь за молочные зубы и 
без опаски получить пищевое от-
равление.

Другое церковное ноу-хау — элек-
тровикторина «Православие». В вик-
торине отражены разные грани ста-
новления православной веры. Здесь и 
события из земной жизни Спасителя, 
и сюжеты Ветхого Завета, а также 
рассказы из истории Церкви от ее 
рождения до наших дней и основные 
сведения о православном богослуже-
нии, азы христианской нравственнос-
ти и церковнославянская буквица. 
Один из разделов пособия посвящен 
житиям святых. В первую очередь, 
эта игра рассчитана на детей, пло-
хо знакомых с православной верой. 
Участвовать в ней могут ребятишки 
в возрасте от 7 до 12 лет.

оренбурГСкая облаСть
В городе Гае Оренбургской об-

ласти в женской консультации за 
духовным здоровьем пациенток 
теперь следит священник. Центр 
защиты материнства работает под 
руководством священника Димитрия 
Солонина, настоятеля храма Пет-
ра и Павла. «Главное направление 
деятельности Центра — предотвра-
щение абортов. Специально подго-
товленные врачи беседуют с каждой 
женщиной, собирающейся прервать 
беременность, разъясняют истинную 
сущность аборта, применяя фильмы 
и литературу о грехе детоубийства», 
— рассказывают в местной епархии. 
В результате многие будущие мамы 
резко меняют свое решение.

Центр также оказывает посиль-
ную материальную помощь матерям 
из социально незащищенных слоев 
населения.

10 марта

ватикан
Папа Римский Бенедикт XVI мо-

жет реабилитировать «отца Рефор-
мации», основателя протестантизма 
Мартина Лютера, сообщила газета 
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La Stampa. По сведениям издания, те-
мой сентябрьской встречи понтифика 
с его учениками, которая состоится 
за закрытыми дверями папской ре-
зиденции Кастельгандольфо, станет 
именно протестантизм и фигура Лю-
тера, которого, как пишет La Stampa, 
Бенедикт XVI считает скорее рефор-
матором, чем еретиком, желавшим не 
раскола Церкви, а ее безболезненного 
изменения. «Идея, разделяемая Папой 
и его учениками, заключается в том, 
что у Лютера были «более католичес-
кие» идеи по сравнению с тем, что 
утверждала историография в течение 
веков», — сообщает газета, подчер-
кивая, что, еще будучи кардиналом, 
Йозеф Ратцингер призывал «спасти 
то, что есть великого в его теологии». 
По мнению экспертов, подобная пере-
оценка деятельности Лютера помогла 
бы развитию диалога между католи-
ками и протестантами.

Тем временем, российскому ин-
формационному агентству «Ново-
сти» в пресс-службе Святого Пре-
стола подтвердили, что в сентябре 
состоится «личная встреча Папы с 
учениками», но подчеркнули, что 
«пока нам нечего заявить офици-
ально».

моСква
Документальный цикл «Плане-

та Православия» скоро стартует на 
телеканале «Россия». Авторы 12-се-
рийного цикла из кино- и телекомпа-
нии «Православная энциклопедия», 
пройдя по всему миру, расскажут 
зрителям об истории и географии 
Православной Церкви. Зрители узна-
ют о православных, живущих в раз-
ных странах и на разных континен-
тах, но близких россиянам в самых 
главных вопросах веры, надежды и 
любви. Цикл расскажет о святынях 
Поместных Православных Церквей 
и происходящих от них чудесах, об 
их особенностях и накопленных ду-
ховных сокровищах.

Документальный сериал позволит 
увидеть нашу культуру в контексте 
мировой духовной традиции, расска-
жет о том, как совершился переход от 
античности к эпохе, в основу которой 
легли идеи, символы и фундаменталь-
ные ценности христианства. 

Герои фильма — эфиопские пас-
тухи и аляскинские звероловы, япон-
ские клерки и бывшие американс-
кие хиппи, бразильские фермеры и 
современные отшельники, городские 
священники и патриархи — совер-
шенно разные люди, объединенные 
между собой одним смыслом, одним 
призванием: они исповедуют Право-
славие. Открывает уникальный про-
ект фильм, посвященный Сербии и 
Болгарии (автор и режиссер Валерий 
Балаян).

Решение о съемках сериала было 
принято в 2005 году. Как сообщал 
тогда Святейший Патриарх Москов-

ский и всея Руси Алексий II, с пред-
ложением о создании такого фильма 
выступил председатель Госдумы Бо-
рис Грызлов. Финансовую поддержку 
в производстве сериала оказывала 
компания «Газпром».

11 марта

Санкт-ПетербурГ
«Проявлением дурновкусия» на-

звал рекламный ролик, в котором 
на крыше Казанского собора Петер-
бурга резвятся медведи, священник 
Михаил Прокопенко, представитель 
Отдела внешних церковных связей 
Московского Патриархата. «Вряд 
ли в глазах иностранцев появится 
положительный образ России, в ко-
торой создатели рекламного ролика 
заставляют животных разгуливать 
по месту, священному для боль-
шинства жителей страны, — заявил 
отец Михаил. — То, что медвежьи 
прыжки были выполнены методом 
компьютерной графики, ситуацию 
не меняет».

В свою очередь директор пра-
возащитного центра Всемирного 
русского народного собора Роман 
Силантьев напомнил, что год назад 
в Петербурге уже был скандал, свя-
занный с телевизионной рекламой 
отдыха в Турции, показанной по 
местному каналу и оскорбившей ре-
лигиозные чувства христиан. В том 
ролике демонстрировались пляски 
дервишей на лике Христа. Тогда 
тоже использовались спецэффек-
ты, поскольку физически плясать 
на этой фреске невозможно, но это 
не помешало суду признать рекла-
му турпоездок в Турцию неэтичной 
и взыскать с ответчиков 10 тысяч 
рублей. «Странно, что авторы еще 
не додумались разместить свиней 
на крыше синагоги или мечети. Не 
сомневаюсь, что такой ролик вызвал 
бы гораздо больший эффект. Не-
трудно даже предположить, какой 
именно», — отметил Р. Силантьев.

По данным агентства «Интер-
факс», упомянутый ролик изготовлен 
по заказу администрации «северной 
столицы» и является продолжением 
серии постеров, уже размещавших-
ся в Париже, Лондоне, Амстердаме, 
Франкфурте и Праге. В них исполь-
зована, как утверждают разработ-
чики, «ироничная подача расхожего 
стереотипа о России, где по улицам 
гуляют медведи». Слоган акции — 
«No bears, just beauties» («Никаких 
медведей, только красоты»). «Для 
многих иностранцев образ России 
по-прежнему ассоциируется со сне-
гом, водкой, балалайками и медве-
дями. Идея рекламной кампании — 
проиллюстрировать абсурдность 
этого стереотипа и показать, что 
Санкт-Петербург — красивейший 
европейский город с большим ко-
личеством уникальных памятников 

архитектуры и искусства», — заявил 
представитель комитета по инвести-
циям администрации Петербурга.

амСтердам
Из-за предстоящего показа филь-

ма о Коране «Fitna», снятого уль-
траправым голландским политиком 
Геертом Вильдерсом, в Нидерландах 
повышен уровень террористической 
угрозы. Всего в стране приняты четы-
ре уровня террористической угрозы 
— «минимальная», «ограниченная», 
«значительная» и «критическая». 
Последний уровень никогда не вво-
дился на территории Нидерландов, 
а до «значительной» он был поднят, 
по данным агентства Reuters, лишь 
в 2004 году после убийства режис-
сера Тео Ван Гога, критиковавшего 
мусульман за жестокое отношение 
к женщинам.

Ожидается, что в фильме гол-
ландца будет содержаться резкая 
критика Корана, что, в свою оче-
редь, может спровоцировать чле-
нов радикальных мусульманских 
группировок на ответные действия, 
сообщает Reuters. Вильдерс назвал 
Коран «фашистской книгой», по-
буждающей к насилию, и призы-
вает к ее запрету. Ни один из гол-
ландских телеканалов не согласился 
транслировать картину Вильдерса. 
Премьера фильма состоится в ходе 
пресс-конференции в Гааге и будет 
транслироваться в интернете. Ожи-
дается, что первые зрители увидят 
фильм 28 марта.

12 марта

боСния и ГерЦеГовина
Прекратить акты вандализма в 

отношении сербских святынь по-
требовали в своем обращении к 
премьер-министру страны предста-
вители православного духовенства 
Зворницко-Тузланской епархии, на-
ходящейся на востоке Боснии. В со-
общении приведены примеры напа-
дений на православных священников 
и актов вандализма в отношении 
православных святынь.

«Мы имеем право спросить, 
сколько еще мы должны терпеть 
эти безобразия? — говорится в об-
ращении. — Сколько можно толе-
рантно относиться к ненависти и 
гневу по отношению к невинным 
людям? Какое сообщение пытаются 
донести до Сербской Православной 
Церкви постоянными провокация-
ми? На эти и еще многие вопросы, 
которые мы задаем сами себе и 
Вам, господин премьер-министр, 
мы требуем ответа! Ответ, который 
подразумевает какие-то действия, 
направленные на защиту нашей 
свободы и общих прав человека, 
согласно которым мы можем сво-
бодно жить и работать на этой 
территории».
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кто-то называет фильм «Гибель империи. ви-
зантийские уроки» исторической притчей, кто-
то — событием огромного, исторического масш-
таба, кто-то — промывкой мозгов, манипуляцией 
и политическим заказом перед выборами рос-
сийского президента… но факт остается фактом: 
на следующий день после показа по телевидению 
большинство российских Сми вышло с рецен-
зиями на этот фильм. а обсуждения и показы 
фильма проходят сегодня по всей россии. такой 
реакции на документальное кино еще не было.

«Гибель империи» уже несколько раз была была 
показана телеканалом «Россия». Первый показ со-

стоялся вечером 30 января. Автора и ведущего фильма — 
архимандрита Тихона (Шевкунова) сразу стали упрекать в 
«поддакивании» власти, однобокости изложения истории 
и подтасовке фактов. Более лояльные по отношению к 
российской власти СМИ выражают автору благодарность 
за создание материала, который заставляет задуматься, а 
«не только утробно гоготать» перед телевизором. Консер-
вативные круги, естественно, фильм хвалят.

Общественный резонанс зашел так далеко, что моло-
дым историкам, которые принимали участие в создании 
картины, угрожали увольнением из института всеобщей 
истории, где они работали, а главный консультант филь-
ма этой участи не избежал.

О чем фильм? О Византийской империи, которая 
прекратила свое существование в 1453 году, 

просуществовав 1123 года, и «о том внутреннем враге, 
который появился в духовных недрах византийского 
общества и сокрушил дух великого народа».

Но «Гибель империи» — фильм не о прошлом. Он 
говорит о настоящем и будущем восточных сла-

вян, которые, по версии отца Тихона, должны учиться на 
уроках исчезнувшего пять с половиной веков назад ве-
ликого государства, чтобы не пасть от меча варваров.

О том, что была такая страна — Византия, слышали 
практически все. Как правило, этим все знания 

и ограничиваются. Любой из нас, напрягшись, без труда 
вспомнит с десяток западноевропейских королей — всех 
этих Ричардов Львиное Сердце, Карлов Великих и Генри-
хов Наваррских. Но вряд ли кто-то назовет кого-нибудь 
из персонажей византийской истории. Все эти деятели с 
родными именами и диковинными фамилиями — Лука 
Нотарас, Иоанн Кантакузин, Алексей Апокавк, Феодор 
Ласкарис — известны исключительно специалистам.

Истории Византии мы не знаем, что вообще, как ми-
нимум, странно. Ведь если и существует страна, которая 

мнение
Страна невыученных уроков
елена ямпольская
«известия»
«Византийский урок» — не сказка, но притча. О 

людях, которые не смогли победить соблазн — то есть 
самих себя. Соблазн был мелок — так же обмельчала, 
истончилась и иссякла в итоге их жизнь. Притча о том, 
что организм — человеческий или народный — удер-
живается, словно цементом, смыслом существования. 
Смысл потерян — организм умирает.

«Византийский урок» преподан от первого лица, с 
большим пристрастием, отсюда такая отдача. Здесь мно-
го выражений, которые проходят как неполиткорректные 
и потому осуждаются прогрессивной общественностью. 

«Капитализм с его неуемной жаждой наживы...», «Импе-
рия отказалась заниматься воспитанием народа...», «Не 
банки, не капитал, не ломбарды составляли богатство 
Византии...» Разве банки и ломбарды — это плохо?! Нет. 
Просто это не все. И это не главное.

Главный посыл «Византийского урока», как мне по-
казалось, исходил не от гражданина — от священника. 
Нельзя жить ради того, чтобы за полцены приобрес-
ти пылесос на распродаже. Нельзя жить от столба до 
столба — от пылесоса к джипу, от джипа к яхте. Цель 
только тогда плодотворна, если ею проникнут каждый 
миг существования, каждый шаг пути.

Когда священнослужитель в прямой или образной 
форме напоминает о необходимости хранить свои бо-
гатства (ну хотя бы долю) на небесах, это нормально. 
Так и сказал архимандрит Тихон — тем, кто захотел 
его услышать.

Параллели истории
является для восточных славян тем же, чем Испания 
для стран Латинской Америки, то есть страной-мате-
рью — то это, безусловно, Византийская империя.

Корень всей нашей культуры, первопричина всех 
наших достоинств и недостатков действительно там. 
Это признают все, кто в теме, вне зависимости от того, 
поклонники они или ненавистники той исчезнувшей 
пять с половиной веков назад империи. Вот только тех, 
кто в теме — днем с огнем. Многие наши соотечествен-
ники, которые сейчас ездят на отдых в Турцию, даже не 
догадываются, что бывают в некотором роде на своей 
исторической пра-родине. Или на ее могиле.

Обращает на себя внимание и качество «Уроков». 
Компьютерная графика, игровые костюмы разных 

эпох и стран, фрески, живопись. Плюс натурные съемки 
во всех упоминаемых в фильме местах Земного шара 
— ведущий переносится из Стамбула в Венецию, чтобы 
через минуту оказаться в подмосковном монастыре.

Кто-то из зрителей узнал много нового и сделал из 
истории Византии выводы для своей нынешней 

жизни. Кто-то вообще поставил под сомнение право отца 
Тихона «учительствовать» с экрана. Но равнодушных, 
таких, кто на протяжении всего «Урока...» зевал и погля-
дывал в сторону, практически не обнаружилось.

Чем же было вызвано такое внимание? Причина 
этого одна: параллели между проблемами Византии и 
современной России (да и вообще восточных славян) не 
то что не скрываются — они тщательно подчеркиваются. 
Очевидно, что Византия в данном случае, несмотря на 
обилие достоверных исторических фактов, — только 
иносказание. Речь идет именно и только о России, Рос-
сии сегодняшней, только спроецированной на Византию. 
Об этом в интервью говорит и сам автор.

Фильм, конечно, не свободен от недостатков. И 
воспринимать его нужно как «пищу для раз-

мышлений», и как говорит сам автор — как отправную 
точку в спорах. Византия и ее история не столько урок, 
сколько завещание, написанное каллиграфическим по-
черком о наследовании бесценного дара. И это самый, 
пожалуй, главный смысл рассказанной отцом Тихоном 
притчи. Ясно одно: погубить любую страну и Церковь 
могут не только извне, мы можем сделать это сами. Что 
же нам делать, чтобы не разделить судьбу Византийской 
империи? Автор фильма не отвечает прямо. Но намека-
ет. На чем держалось величие Византии? Где стержень, 
скреплявший империю? А стержень был один — вера. 
Об этом и фильм, все остальное — суета.

По материалам СМИ подготовил С. Орлов
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«Византийский урок» делался полтора года после 
того, как я впервые попал в Константинополь 

и был совершенно потрясен его величием. Мы путе-
шествовали тогда с отцом Андреем Кураевым. Потом 
я назвал эту поездку для себя «Паломничество в Ви-
зантию. Путешествие в будущее?». Именно так, с воп-
росительным знаком.

Интересно, что когда даже образованный человек 
неожиданно для себя узнает, что Византия дол-

гое время была духовным, культурным и политическим 
центром мира, а Западная Европа была захолустьем 
по отношению к ней, это вызывает настоящий шок. 
В Константинополе — полумиллионном мегаполисе с 
широкими проспектами и многоэтажными домами с 
гидравлическими лифтами — с IV века были водопро-
вод, канализация. В то время как Париж и другие ев-
ропейские столицы до X века насчитывали не более 20 
тысяч жителей. Не говорю об образовании, о медицине, 
о необыкновенно развитой в Византии «социалке» — 
приютах для сирот, инвалидов, престарелых... Когда 
люди об этом узнают, у многих возникает отторжение: 
«Этого не может быть, нас этому не учили».

Стабилизационный фонд — тоже не изобретение 
новейшей России. В истории Византии такие 

огромные государственные резервы накапливались 
по крайней мере дважды — в VI веке при императо-
ре Юстиниане эти средства пошли на строительство 
знаменитой Святой Софии и на воссоединение оттор-
гнутых от империи земель. А Василий II предназначал 
свои накопления для решений особых первоочередных 
государственных задач, в первую очередь создания 
боеспособной армии.

Конечно, отношения Византии и Запада были 
неоднозначные и сложные. И, конечно, сложнее, 

чем показано в фильме. Но фильм, по моему глубоко-
му убеждению, абсолютно не антизападный. В нем мы 
говорим о Западе как об особом и тоже неповторимом 
явлении, с которым надо быть очень-очень внима-
тельным. Если мы заглянем в историю, то увидим, 
что развитие Запада происходило совершенно особым 
образом. В 1204 году примитивные по сравнению с 
Византией западноевропейцы захватывают Константи-
нополь. И получают небывалые средства для развития 

своих стран и народов. Надо сказать, что использова-
ны были эти новые возможности очень талантливо. 
Европейская культура, экономика стали бурно разви-
ваться. Но потом, когда к концу XV века для Европы 
стали жизненно необходимы дополнительные ресурсы 
и финансовые вливания, они отправились искать новый 
источник богатства. В поисках пути в Индию Колумб 
нашел Америку, которая была разграблена — так же, 
как в свое время Византия. И снова европейцы самым 
талантливым, даже гениальным образом употребили 
эти сокровища: несколько столетий продолжался не-
бывалый рост Старого Света. Потом пришла очередь 
Индии, Китая и других стран и колоний. Результат 
соединения грабежа и гениального научного и эконо-
мического творчества у нас перед глазами. Хорошо это 
или плохо — другой вопрос. Просто хочу сказать, что 
западная цивилизация развивается ровно таким же 
образом. В том числе и сегодня.

Никакой нормальный человек не будет спорить 
с тем, что взаимодействие с Западом необходимо. 
История говорит, что пагубно и антизападничест-
во, и «антивосточничество». Но иммунитет и к тому, 
и к другому тоже необходим. Не отторжение, а просто 
реакция здоровой иммунной системы.

А аналогии Византии с современной Россией не 
только не заретушированы, они акцентируются. Мы 
взяли именно такие примеры, потому что рассматри-
вали важнейшее, что происходило когда-то в Византии 
и что происходит сейчас. Это выбор пути. В каком на-
правлении мы пойдем, какой вектор в надвигающемся 
мировом кризисе мы выберем?

Необходима такая государственная машина, кото-
рая не давала бы возможности приходить сла-

бым правителям, и более того — сама способствовала 
бы выдвижению талантливых, компетентных и готовых 
к жертвенному служению людей.

К слову, о России и других наследниках Византии. 
Несколько дней назад я был в Киеве и там 

перед большой молодежной аудиторией показал еще 
незаконченный фильм. Украинские зрители сразу задали 
мне вопрос: «Вы сделали этот фильм специально про 
Украину? Здесь все про нас!»

Что касается «манипулирования» фактами, в ко-
торых меня обвиняют, то, например, мы убра-

ли — чтобы не шокировать публику — отрывок из 
фильма Би-би-си про крестовые походы. Британский 
ученый рассказывает, как крестоносцы пожирали людей, 
а младенцев просто жарили на шомполах... Относи-
тельно границ и критериев выбора... У нас у всех есть 
ответственность перед Богом. За каждый наш поступок, 
за каждое слово и дело. Другого критерия, я думаю, не 
существует.

архимандрит тихон
(в миру Георгий александрович шевкунов)

Родился в 1958 году в семье медиков. 
Окончил сценарный факультет Всесо-

юзного государственного института кинема-
тографии. По окончании вуза стал послуш-
ником Псково-Печерского монастыря. После 
девятилетнего послушничества у старца ар-
химандрита Иоанна (Крестьянкина) принял 
монашеский постриг в Донском монастыре. В 
1993 году назначен настоятелем московского 
подворья Псково-Печерского монастыря. С 
июля 1996 года — наместник Сретенского 
монастыря. Ректор Сретенской семинарии.

Известен его фильм о жизни Псково-
Печерского монастыря, снятый молодым по-
слушником еще в советское время. Уникаль-
ные кадры сохранили образы легендарных 

старцев, живших в монастыре. Потом он 
стал настоятелем этого монастыря, руково-
дителем Русской духовной миссии в Иеруса-
лиме, который несколько веков входил в Ви-
зантийскую империю. Архимандрит Тихон 
сыграл благую роль в воссоединении двух 
ветвей Русской Православной Церкви.

В ноябре 2007 года жюри XII Междуна-
родного фестиваля православного кино и 
телепрограмм «Радонеж» присудило Гран-
при фильму архимандрита Тихона «Псково-
Печерская обитель». Кроме того отец Тихон 
имеет премии в области книгоиздательской 
деятельности.

Отца Тихона называют близким человеком 
и даже духовником президента Путина.

выбор Пути
Архимандрит Тихон (Шевкунов)

я рад, что после показа «Гибели империи»
о византии стали говорить на рынках,

в автобусах, в метро и парикмахерских.
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Зимний русский пейзаж. Храм. 
Метель.

Ведущий. Здравствуйте. В 1453 
году рухнула Византийская империя. 
Сейчас мы с вами посмотрим, как 
это происходило.

В порывы вьюги вплетается пе-
ние муэдзина.

Стамбул. Муэдзин продолжает 
молитву, усиленную через динами-
ки. Шум базара, восточного города. 
Турецкая речь.

Этот город назывался когда-то 
Константинополем, и еще 6 веков 

назад был, без всякого преувеличе-
ния, столицей одной из величайших 
мировых цивилизаций — Византий-
ской империи.

Правовое государство, которое 
так привычно для нас сегодня, сфор-
мированное на основе римского пра-
ва, было создано именно здесь, в 
Византии, 1500 лет назад. Юриди-
ческая система, являющаяся базо-
вой основой для всех типов законов 
в большинстве современных госу-
дарств, — это колоссальное творение 
византийской юриспруденции эпо-
хи императора Юстиниана. Система 
школьного и высшего образования 
впервые в мире возникла в Визан-
тии, именно здесь в V веке появил-
ся первый университет. В Византии 
была создана самая стабильная в 
истории человечества финансовая 
система, просуществовавшая прак-
тически в неизменном виде более 
1000 лет. Современная дипломатия 
с ее базовыми принципами, прави-
лами, этикетом создавалась и от-
тачивалась здесь, в Византии. Ин-
женерное искусство и архитектура 
Византии не имели себе равных, да 
и сегодня шедевры византийских 
мастеров, такие как купол Святой 
Софии, поражают совершенством 
технического исполнения.

Ни одна другая империя в исто-
рии человечества не прожила 

столь долго, как Византия. Она про-
существовала 1123 года. Для срав-
нения: великий Рим рухнул через 
800 лет после основания, Осман-
ский султанат распался через 500 
лет, китайская империя Цин — через 

300, Российская империя просущес-
твовала 200 лет, Британская — 150, 
Австро-Венгерская — около 100 лет. 
На территории Византии в период 
расцвета проживала шестая часть 
населения земли. Империя прости-
ралась от Гибралтара до Евфрата 
и Аравии. В нее входили террито-
рии современных Греции и Турции, 
Израиля и Египта, Болгарии, Сер-
бии и Албании, Туниса, Алжира и 
Марокко, часть Италии, Испания и 
Португалия. В Византии было около 
1000 городов — почти столько же, 
сколько в современной России.

Баснословные богатства, красота 
и изысканность столицы империи 
— Константинополя — буквально 
потрясали европейские народы, на-
ходившиеся в период расцвета Визан-
тии в состоянии глубокого варварства. 
Можно себе представить, да и история 
говорит нам о том же, что грубые и 
невежественные скандинавы, герман-
цы, франки, англосаксы, для которых 
основным способом существования 
был в те времена примитивный раз-
бой, попадая из какого-нибудь Парижа 
или Лондона с населением в десятки 
тысяч человек в миллионный мегапо-
лис, в город просвещенных горожан, 
ученых, блистательно одетой моло-
дежи, толпящейся у императорского 
университета, только и мечтали об 
одном: захватить и ограбить, огра-
бить и захватить. Кстати, когда это им 
впервые удалось и войска европейцев, 
которые называли себя крестоносца-
ми, в 1204 году вместо того, чтобы ос-
вобождать Святую Землю, вероломно 
ворвались в Константинополь и захва-
тили этот самый прекрасный город в 
мире, они нескончаемым потоком 50 
лет вывозили сокровища Византии. 
Только драгоценной монеты было вы-
везено сотни тонн, и это притом, что 
годовой бюджет самых богатых стран 
Европы составлял тогда не более 2 
тонн золота.

Венеция. Собор святого Марка. 
Все колонны, мрамор, драгоцен-

ное внутреннее убранство были по-
хищены именно тогда. Кстати, вот 
те самые кони имперской квадриги, 
украденные крестоносцами из Кон-
стантинополя.

Были вывезены бесценные свя-
тыни и произведения искусства, но 
еще больше варвары из Брюсселя, 
Лондона, Нюрнберга, Парижа по-
просту уничтожили — переплавили 
на монету или выбросили как хлам. 
И по сей день музеи Европы ломят-
ся от награбленных византийских 
сокровищ. Но будем учитывать, что 
уцелевшее — это лишь самая неболь-
шая часть.

Именно несметными богатства-
ми Константинополя был вы-

кормлен монстр ростовщической 
банковской системы современного 
мира. Этот небольшой теперь город 
в Италии — Венеция — был Нью-
Йорком XIII века. Здесь тогда вер-
шились финансовые судьбы народов. 
Поначалу большая часть награблен-
ного спешно свозилась морским пу-
тем в Венецию и Ломбардию (тогда 
отсюда и пошло слово «ломбард»). 
Как грибы после дождя стали появ-
ляться первые европейские банки. 
Менее пронырливые, чем тогдашние 
венецианцы, — немцы, голландцы и 
англичане подключились чуть позже; 
ими на хлынувшие в Европу визан-
тийские деньги и сокровища начал 
создаваться тот самый знаменитый 
капитализм с его неуемной жаждой 
наживы, которая, по сути, является 
генетическим продолжением азар-
та военного грабежа. В результате 
спекуляции константинопольскими 
реликвиями образовались первые 
крупные еврейские капиталы.

Невиданный поток свободных 
денег вызвал бурный рост запад-
ноевропейских городов, стал реша-
ющим толчком развития ремесел, 
наук, искусств. Запад варварский 
стал Западом цивилизованным лишь 
после того, как захватил, разграбил, 
разрушил и поглотил в себя Визан-
тийскую империю.

Наши предки тоже, признаться, не 
отличавшиеся в то время изыс-

канным воспитанием, неоднократно 
поддавались варварскому соблазну 
поживиться за счет несметных бо-
гатств Царьграда. Но к чести их, да и 
к нашему счастью, жажда воинской 
наживы не затмила для них главное: 
русские поняли, в чем заключается са-

ГиБель  иМперии.
Византийский урок.

дикторский текст
литературного сценария фильма

София Константинопольская —
бывший православный храм, а ныне мечеть —
печальный символ падения Византийской империи



11№ 11, 2008

мое великое сокровище Византии! Это 
было не золото, не драгоценные кам-
ни, даже не искусство и науки. Глав-
ным сокровищем Византии был Бог. 
И, объехав все известные в то время 
страны мира, послы князя Владимира 
именно здесь поняли, что существует 
реальное общение Бога и человека, 
что для нас возможна живая связь с 
иным миром. «Не знаем, где находи-
лись мы, на небе или на земле», — го-
ворили наши потрясенные предки о 
своем присутствии на Божественной 
литургии в главном храме империи, 
соборе Святой Софии. Они поняли, 
какое богатство можно получить в 
Византии. И на это сокровище наши 
великие предки создали не банки, не 
капитал и даже не музеи и ломбарды. 
Они создали Русь, Россию, духовную 
преемницу Византии.

Так почему же стало возможным, 
что эта величайшее в мировой 

истории и необычайно жизнеспособ-
ное государство с какого-то момента 
стремительно стало утрачивать жиз-
ненные силы? Самое интересное, что 
проблемы, с которыми столкнулась 
Византия в период своего упадка — 
внешняя агрессия, природные сти-
хии, экономический и политический 
кризисы — были совсем не новые 
для этого более чем тысячелетнего 
государства с испытанным механиз-
мом выхода из самых опасных ситуа-
ций. Подобные испытания страна не 
раз успешно преодолевала.

Да, было множество завистливых 
врагов и на востоке и на западе, 
были землетрясения, была чума, но 
не они победили Византию. Все про-
блемы были бы преодолены, если бы 
византийцы смогли победить самих 
себя.

Сегодня мы будем говорить имен-
но о том внутреннем враге, ко-

торый появился в духовных недрах 
византийского общества и сокрушил 
дух великого народа, сделав его без-
защитной жертвой тех вызовов ис-
тории, на которые Византия уже не 
смогла ответить.

Сегодня мы привыкли считать 
основой благосостояния общества 
его экономику. Хотя слово «эконо-
мика» да и сама экономическая наука 
византийского происхождения, сами 
византийцы никогда не уделяли ей 
первостепенного внимания. За свою 
историю византийская финансово-
экономческая система пережила не-
сколько тяжелых кризисов, но эф-
фективное производство и сельское 
хозяйство в целом позволяли выправ-
лять ситуацию. Достаточно сказать, 
что в течение тысячи лет вся между-
народная торговля была основана на 
золотой византийской монете.

Проблемой, которую Византия 
не смогла решить и которая, в кон-
це концов, погубила ее экономику, 
стала утрата государственного кон-
троля над финансами, грандиозный 

неконтролируемый процесс оттока 
капитала на Запад в развивающую-
ся Европу. Государство выпустило 
из своих рук рычаги контроля над 
торговлей и промышленностью и, в 
конце концов, отдало свои основные 
торговые и экономические ресурсы 
иностранным предпринимателям.

Произошло это так. Одним из 
главных финансовых ресурсов 

страны была не нефть, как сейчас, 
и не газ, а таможенные поступле-
ния от грандиозной международной 
торговли на Босфоре и Дарданеллах. 
Византийцы, которые ранее всегда 
принципиально полагались только 
на свои силы в управлении страной 
и в хозяйственных вопросах, вдруг 
стали бурно обсуждать, а потом и ре-
шили, что международную торговлю 
разумнее предоставить зарубежным 
«друзьям», более предприимчивым и 
готовым взять на себя все расходы 
по созданию сложных транспортных 
потоков, вооруженной охране тор-
говых путей, строительству новых 
портов, интенсификации и развитию 
коммерческой деятельности. Были 
призваны западные специалисты 
из Венеции и Генуи, за несколько 
столетий выросшие на византийс-
кой торговле, и им была разрешена 
беспошлинная торговля и поручена 
охрана морских коммуникаций на 
территории империи.

Запад всеми правдами и не-
правдами стал вовлекать Византию 
в зарождающийся тогда прообраз 
всеевропейской торговой организа-
ции и, воспользовавшись одним из 
сложных периодов в жизни империи, 
добился своего: император Алексий 
Комнин на самых невыгодных для 
страны условиях подписал между-
народный торговый договор, назван-
ный «Золотая булла». На поверку 
этот договор оказался кабальным и 
выгодным только Западу.

До поры до времени все были 
довольны: оживилась торговля, в 
городских лавках и магазинах поя-
вилось невиданное прежде изобилие 
европейских и азиатских товаров… 
Но все это не далось даром: за счи-
танные десятилетия отечественное 
производство и сельское хозяйс-

тво деградировали стремительными 
темпами.

Разорились или попали в зави-
симость от иностранцев все ви-

зантийские предприниматели. Когда 
всерьез спохватились, оказалось уже 
поздно. Был аннулирован договор «Зо-
лотая булла», и император Андроник 
попытался вернуть стране текущие 
потоками за границу доходы. Он кон-
фисковал все до одного иностранные 
коммерческие предприятия, высасы-
вавшие последние ресурсы из эконо-
мики государства. Это не прошло да-
ром ни ему, ни империи. Его зверски 
убили, а Венецианская республика, 
ставшая к тому времени крупнейшей 
финансовой олигархией, наняла це-
лый крестовый поход и вместо Святой 
Земли направила его на грабеж Конс-
тантинополя. Византийцы, которые до 
этого воспринимали крестоносцев, в 
общем-то, как братьев по вере и во-
енных союзников, были настолько не 
подготовлены к такому коварнейшему 
удару, что не организовали должного 
сопротивления. В 1204 году француз-
ский, германский и итальянский кон-
тингенты западных союзников осади-
ли Константинополь и захватили его. 
Город был безжалостно разграблен и 
сожжен.

При этом венецианцы — оплот 
тогдашнего свободного предпри-
нимательства — объявили на весь 
западный мир, что восстанавлива-
ют попранную законность, права 
свободного международного рынка, 
а главное — борются с режимом, 
отрицающим общеевропейские цен-
ности. Именно с этого момента на 
Западе стал создаваться образ Ви-
зантии как еретической «империи 
зла». В дальнейшем этот образ всег-
да, когда требовалось, извлекался из 
идеологических арсеналов.

Хотя через 50 лет Константино-
поль был освобожден от крестонос-
цев, Византия больше никогда не 
смогла оправиться от этого удара. 
А иностранные торговцы навсегда 
остались полными хозяевами и в эко-
номике, и на византийском рынке.

Продолжение
в трех ближайших номерах

Венеция.
Собор святого Марка. Все колонны, мрамор, 

драгоценное внутреннее убранство были
похищены и вывезены из Константинополя.
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большинство людей вряд ли об-
ращают особое внимание на не 

такие уж редкие в наших городах 
высокие глухие заборы, увенчанные 
хитросплетениями проводов сигна-
лизации и колючей проволоки. Часто 
за такими ограждениями скрываются 
построенные сорок-пятьдесят лет на-
зад корпуса ранее секретных заводов 
и учреждений, работавших на обо-
ронные ведомства былой суперде-
ржавы. Но преобладание у проходной 
людей в форме МВД сразу позволяет 
предположить, что мы находимся у 
стен одного из исправительных уч-
реждений (ИУ). 

К сожалению, наша страна нахо-
дится среди мировых «лидеров» по 
количеству заключенных в расчете 
на 100000 жителей, деля эту сомни-
тельную славу с такими странами, 
как США и Россия. Возможно, это 
в какой-то мере наследие советского 
прошлого. И не в том смысле, что 
места в различных «зонах» занимают 
«уголовники», осужденные еще совет-
скими судами. Нет, таковых у нас не 
осталось. Кто помнит, максимальный 
срок заключения в СССР не превы-
шал 15 лет; за самые серьезные пре-
ступления (убийства, измена родине, 
тяжкие экономические преступления, 
например, фальшивомонетничество) 
суды, не скупясь, выносили «высшую 
меру» наказания, которую обычно 
приводили в исполнение не откла-
дывая в долгий ящик. «Наследие» же 
сказывается в том, что по традиции 
все так же часто судами выносятся 
приговоры, связанные с лишением 
либо ограничением свободы, в том 
числе лицам, не представляющим не-
посредственной опасности для членов 
общества (обычно это люди, осуж-
денные за преступления против собс-
твенности). Содержание такой армии 
заключенных обходится государству в 
немалую копейку. 

О причинах, порождающих про-
явления преступности, в обществе 
говорится немало, в том числе и в 
кругах церковных (см., например, об-
ращение Патриарха на епархиальном 

собрании г. Москвы). Одна из глав-
ных — общая недоработка государс-
тва, общества и Церкви в вопросах 
воспитания молодежи. И впоследс-
твии приходится прикладывать ог-
ромные усилия для того, чтобы хоть 
частично исправить эти пробелы в 
отношении тех, кто преступил закон, 
по незнанию ли, либо в силу полного 
неуважения к заповедям Божиим и 
законам человеческим. В этом можно 
было убедиться, побывав на семина-
ре, организованном совместно БПЦ 
и Департаментом исполнения нака-
заний (ДИН) МВД страны. 

Участники семинара высказыва-
ли мнение, что, пожалуй, впервые и 
представители государственной влас-
ти, и служители Церкви так полно 
ощутили всю важность и необходи-
мость совместной работы. Свидетель-
ство этому — хотя бы тот факт, что 
во всех исправительных учреждениях 
ДИН МВД введены должности руко-
водителя кружка духовно-нравствен-
ного воспитания, на которые пре-
имущественно приглашаются священ-
нослужители Православной Церкви 
по согласованию и благословению 
правящих епархиальных архиереев. 
Более того, по словам заместителя 
начальника ДИН МВД В.Г. Стуканова, 
в ВК №1 г. Витебска и в исправитель-
ной колонии (ИК) №8 г. Орши для 
этого выделены специальные ставки, 
чтобы священнослужители, работа-
ющие на данных должностях, могли 
полностью посвятить себя работе с 
заключенными и личным составом 
колоний. Такое решение, принятое 
на самом высоком государственном 
уровне, является беспрецедентным на 
просторах бывшего СССР, и, пожа-
луй, всей Восточной Европы. Главная 
же цель таких нововведений, как под-
черкнул Виталий Григорьевич, хоть и 
с опозданием, но показать преступив-
шим закон возможность иной жизни, 
жизни не по воровским, блатным, 
законам, а по нормам человеческого 
общежития. Особенно это актуально 
в отношении ВК, на территории ко-
торой проходил семинар, поскольку 

в ней содержатся совсем еще моло-
дые люди, практически подростки. 
К сожалению, многие заключенные 
попали сюда, не имея почти никакого 
понятия о нормальных взаимоотно-
шениях между людьми, видя в сво-
их семьях и ближайшем окружении 
лишь пьяный разгул, ругань и при-
знавая только право силы и денег, 
добытых неправедным путем.

Отсутствие нравственных и ду-
ховных ориентиров пагубно для че-
ловека в любом возрасте. Особенно 
опасно пренебрежение ими со сторо-
ны людей молодых, которые только 
входят во взрослую жизнь, но входят 
в нее с «черного» хода, с задворков, с 
изнаночной стороны. При этом чаще 
всего оступившиеся подростки (да и 
взрослые осужденные) в случившем-
ся склонны винить отнюдь не себя, а 
общество, государство, «ментов», со-
седей, одноклассников… Кого угодно, 
лишь бы не признавать, что требуется 
переделать, переломить нечто в себе 
самом, а не переустраивать систему 
власти, воспитания, образования, 
распределения материальных благ, 
которые «мешают жить», «доводят до 
отчаяния», «толкают» на совершение 
правонарушений.

С чем же приходится сталкиваться 
людям (будь то священнослужите-
ли или личный состав МВД), рабо-
тающим с воспитанниками ВК №1? 
Конечно, они имеют дело еще не с 
закоренелыми преступниками, изго-
ями общества (по статистике, в ВК 
№1 впервые отбывают наказание 347 
осужденных из 385). Но, ознакомив-
шись со статистикой совершенных 
ими преступлений, приведших их на 
скамью подсудимых и затем в места 
лишения свободы, и задумавшись о 
горе и лишениях пострадавших от 
них людей и их близких, понимаешь, 
насколько сложно увидеть в этих мо-
лодых людях подобие образа Божия, 
как непросто относиться к ним как к 
согражданам, не говоря уже о «бра-
тьях во Христе». 

В некоторых колониях для отде-
льных заключенных, к сожалению, 

тюремное служение

вернутьСя  в  общеСтво:
изГоем  или  Гражданином?

на территории воспитательной колонии (вк) 
№1 в г. витебске 28 февраля состоялся семинар, 

в котором приняли участие служащие мвд и 
священнослужители. они собрались вместе, чтобы 
искренне поговорить о том, что сделано и что еще 

можно и нужно сделать, чтобы из мест лишения 
свободы выходили люди, которые могут стать 

полноправными членами общества, то есть готовые 
самостоятельно добывать хлеб своим трудом и 

трудиться на благо своих ближних, и, что, может 
быть, еще важнее, чтобы общество и государство 

помогало и способствовало им в этом. во время занятий в Пту № 6 при вк №1  
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Cеминар возглавил епископ друцкий Петр 

внешнее «воцерковление» — лишь 
повод добиться некоторых поблажек 
со стороны администрации или прос-
то способ времяпрепровождения. Во 
многих случаях авторитеты в «зоне» и 
в церкви также пытаются вести себя 
как хозяева, делят подобных себе на 
касты, а священников воспринимают 
как «подсадных уток» и агентов про-
куратуры и милиции. Один из быв-
ших заключенных, выйдя на свободу, 
был искренне удивлен, когда увидел 
на вокзале священника в облачении, 
который является настоятелем церкви 
в одной из колоний. (Кстати, в ходе 
семинара прозвучала информация, что 
недавно парламент Украины законода-
тельно оформил  право священнослу-
жителей сохранять тайну исповеди). 
Бывает сложно не идти на поводу у 
таких «адептов» (и об этом говорилось 
на заседании), когда они буквально 
требуют покрестить их или обвенчать, 
преследуя при этом зачастую корыст-
ные цели (например, любыми путями 
«привязать» к себе женщину до выхо-
да на свободу, который состоится в 
весьма отдаленном будущем). Поэтому 
было принято совместное решение 
совершать такие таинства только по 
благословению архиепископа Витеб-
ского и Оршанского Димитрия, от-
вечающего в Синоде БПЦ за работу 
Церкви в местах лишения свободы, 
и с ведома правящего епархиального 
архиерея, а крещения — только после 
проведения серьезной катехизаторской 
работы с оглашенными.

В.Г. Стуканов в своем выступ-
лении посетовал, что зачастую об-
щество и правозащитники бывают 
озабочены проблемами заключенных, 
но очень редко вспоминают о нуж-
дах тех, кому приходится работать 
с данной категорией граждан. Воз-
можно, не менее, чем осужденные, в 
духовном окормлении нуждается и 
личный состав исправительных уч-
реждений. Ведь имеют место и дале-
ко не самые комфортные (а кое-где 
и вовсе ужасные) условия труда, и 
частые стрессовые ситуации, и риск 
подвергнуться заражению самыми 
серьезными заболеваниями (включая 
туберкулез и СПИД).

ЧТО ДАльШе?
Практически во всех исправи-

тельных учреждениях республики 
действуют церковные общины. Кое-
где они достаточно многочисленны 
и крепки: в ИК №11 в г. Волковыске 
община насчитывает 44 человека, в 
колонии по воскресеньям проходит 
религиозный час с просмотром ви-
деофильмов духовного содержания, 
1 раз в квартал выпускается мало-
тиражная газета «Церковное слово». 
И пусть в большинстве колоний 
церковь посещают 40–50 человек из 
1500-2000 осужденных, но даже еди-
ничные случаи искреннего покаяния 
и становления оступившихся людей 
на путь следования Божиим запове-

дям позволяют говорить о том, что 
общество и государство совместно с 
Церковью действительно помогли им 
в этом. Но это лишь начало пути. Для 
интеграции в общество выходящих 
на свободу еще многого не хватает. 
Проблемами бывших осужденных за-
частую бывают озабочены лишь сам 
Департамент исполнения наказаний 
(об этом говорил В.Г. Стуканов) и 
церковные структуры. В республике 
действует всего один реабилитацион-
ный центр для бывших заключенных, 
действующий как подразделение Мин-
ской епархии. Людям, не имеющим 
штампа о регистрации в паспорте и 
многих важных документов, просто 
некуда податься. Вышеупомянутый 
центр, которым руководит И.В. Ро-
мановский, может принять не более 
двух десятков человек. Государствен-
ный центр подобного назначения в г. 
Борисове был недавно закрыт, но ис-
пользовать освободившиеся средства 
и хотя бы частично финансировать 
работу церковной структуры госу-
дарство пока не собирается. Центр 
действует на пожертвования и благо-
даря помощи общественных и рели-
гиозных организаций, таких, как ОО 
«Ассоциация тюремного служения» и 
Межцерковная миссия «Христианское 
социальное служение». И все же в 
планах создание решением Синода 
БПЦ при Белорусском Экзархате От-

дела по взаимодействию с ДИН МВД 
РБ и организация реабилитацион-
ных центров при каждой епархии. 
Возможно, новое дыхание обретет 
вышеупомянутая «Ассоциация тю-
ремного служения», сопредседателя-
ми которой избраны В.Г. Стуканов и 
протоиерей Василий Литвинко, что 
очень важно для обмена и заимс-
твования опыта тюремного служения 
зарубежных стран.

Безусловно, хорошо, когда каж-
дый член Церкви соблюдает заповеди 
Господа нашего Иисуса Христа. Но, 
как напомнил владыка Петр, епископ 
Друцкий, викарий Витебской епархии, 
председательствовавший на семинаре, 
святитель Иоанн Златоуст говорил, 
что действительная сила спасения не 
в том, чтобы не только не делать зла, 
а в том, чтобы самим мужественно 
терпеть зло. Те, кто отбывает срок 
заключения в той же ВК №1, — это 
тоже наши дети, совершившие зло, 
и наша задача — претерпеть это зло, 
помочь им на пути к Богу, к жизни 
праведной и честной.

P.S. Редакция выражает благодар-
ность сотрудникам ДИН МВД РБ за 
помощь в подготовке данной пуб-
ликации

Георгий ГахОвИч
Фото автора

и из архива ведомственной 
газеты «Трудовой путь»

вернутьСя  в  общеСтво:
изГоем  или  Гражданином?

: : :
14–16 80 1 9 27 
16–18 258 1–3  134 29 

18–20 43 3–5  101  76 
. 20 4 5–10  132  10 

10–15  9  31 
    41 
    33 
    114 
    2 
    8 
    14 

Справка
ВК №1 г. Витебска была организована в 1948 году и предназначена для 

отбывания наказания несовершеннолетними, а также осужденными, остав-
ленными в колонии после достижения ими 18-летнего возраста. В колонии 
содержится 385 осужденных при лимите наполнения 600 человек, из них:

При ВК действуют вечерняя школа №26 и ГПТУ №6 строителей, готовя-
щее столяров, резчиков по дереву, каменщиков и штукатуров.
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недавно на очередную проверку 
в детский онкоцентр приеха-

ла со своей доченькой, пятилетней 
Мариной, Валентина Козубенко из 
Бреста. Два года назад у Мариночки 
обнаружили в носике опухоль. Диа-
гноз: саркома, давшая уже метастазы. 
Девять месяцев в онкоцентре, девять 
блоков химиотерапии, двадцать семь 
сеансов облучения. (Люди добрые, 
что за всем этим стоит, кто не испы-
тал — не поймет...). Все эти девять 
месяцев за жизнь ребенка сражались 
врачи (где-где, а в детской онкологии 
врачи, как правило, просят помощи 
при лечении детей у Господа Бога, 
понимая, что они не всемогущи), но 
в настоящее ДУХОВНОЕ СРАЖЕ-
НИЕ за жизнь Марины встала вся их 
большая семья, потом молитвенная 
группа друзей, вся община. Валя рас-
сказала, как держали ее дочь на руках 
молитвы многие люди: одна женщи-
на в подкрепление матери сказала, 
что она молится о Мариночке не-
прерывно, даже когда корову доит..., 
хотя девочку она не видела ни разу. 
Еще сестра из церкви, перенесшая 
сама онкологию, молила Всевышнего 
Отца, чтобы у ребенка не пострада-
ли от тяжелейшего лечения сердце, 
почки, печень... Результат всеобщей 
ДУХОВНОЙ РАБОТЫ СЕРДЦА, СО-
СТРАДАНИЯ В ДЕЙСТВИИ, МО-
ЛИТВЫ, ВЕРЫ — даже скальпель 
не коснулся лица девочки! Результат 
обследования — все органы у ребенка 
ЗДОРОВЫ! Все, кто был в это время 
в часовне, видя вымоленную, чудную 
Мариночку, стали писать записки с 
именами своих больных детей с про-
сьбой о молитве... Мне позвонила 
Валя и сказала, что Мариночка так 
усердно молится о каком-то больном 
мальчике Никите... 

дорогие сестры и братья! Эта фо-
тография (внизу) сделана в ча-

совне святого Лазаря глубокой ночью. 
Периодически мы с сестрами ночью 
молимся и здесь же ночуем, расстелив 
на полу спальники. Однажды я не 
удержалась и сфотографировала после 

молитвы эту маленькую группу. Они 
молятся за онкобольных детей уже 
одиннадцать лет, с первых дней посе-
щения воскресной школы при нашем 
сестричестве. Много лет назад мы 
вместе молились о другой Марине. Де-
вочке, у которой была ампутирована 
нога. Тоже саркома... За ней ухаживал 
брат Дима, так как мама погибла под 
колесами трактора, которым управлял 
пьяный тракторист. Марина послед-
ний месяц жизни провела в деревне, 
в доме сестры. Мы молились, чтобы 
Марина не мучилась, ушла без физи-
ческих страданий... Мы тогда вымо-
лили ее у Бога. Марина действительно 
прожила последний месяц жизни на 
удивление всех без боли...

в часовне святого Лазаря есть 
журнал для записей. Илья (пер-

вого марта ему исполнилось 10 лет) 
написал: «...Если все в этой боль-
нице будут молиться, то это место 
не будет местом страдания, а будет 
домом радости. Мне важно, что-
бы молилась моя мама, потому что 
если я выздоровею, то мама будет 
безмерно счастлива, а я буду вечно 
благодарен Богу...» Илья разноцвет-
ными фломастерами будто вылил 
душу на бумагу, без знаков препи-
нания..., потом попросил прощения 
за то, что криво написал... Однажды 
Илья сказал в часовне маме, что ему 
от нее не надо ничего материально-
го, и так горько заплакал...

Сейчас мы вступили в благосло-
венное время Великого поста, 

когда больше времени будем зани-
маться духовным трудом. Положа 
руку на сердце, честно признаемся, 
что молимся мало, редко, неряшли-
во даже о своих нуждах. Я сейчас 
пишу эти слова и тоже, как, возмож-
но, и вы, плачу. Вспоминаю многих 
детей... И мне Илья своими кривы-
ми строчками  душу выравнивает... 
Но детям слезы не нужны, им как 
воздух нужна наша сострадательная 
любовь. Наша конкретная помощь и, 
как Илья маме сказал, уже не мате-
риальная...

кто хочет молиться о конкретных 
онкобольных детях, пожалуйста, 

пришлите свой адрес, мы передадим 
вам их имена. Пишите нам по адресу: 
220039, г. Минск, а/я 26, Плющевой 
Вере Максимовне. В клинике немало 
детей без родителей, социальных си-
рот. Но, пожалуй, самое главное — 
молитва о духовном пробуждении 
самих матерей и отцов, у которых 
больные дети. Возможно, Вы може-
те внести свою молитвенную лепту. 
И пусть вас вдохновят на этот труд 
слова Священного Писания: «Блажен, 
кто помышляет о бедном! В день 
бедствия избавит его Господь» (Пс. 
40, 2). Будьте благословенны!

я знаю, почему у детей сладки 
сны: потому что о них молятся 

мамы...

р.S. Я от всего сердца благода-
рю милосердных людей, приславших 
книги, подарки. Особая благодар-
ность — за Ваши слова в письмах и 
записочках, они бесценны, ведь за 
ними Ваше сердце...

Старшая сестра
Свято-Марфо-Мариининского 
сестричества вера Плющева

я знаю,
Почему у детей
Сладки Сны...

...Это слова из песни, которую мы часто поем с сестрами
в часовне Святого лазаря. в детском онкоцентре ночи тревожные
для всех, и сны у детей, скорее, горькие... Слушая эту песню, 
матери, чаще всего, плачут. здесь  и без этой песни текут
реки слез. материнские слезы очень расстраивают детей,
но слова этой песни призывают не к слезам, а к духовному труду, 
к молитве, которая может сотворить чудо исцеления, избавления 
от страданий и действительно подарить сладкий сон...марина козубенко

Эта фотография сделана
в часовне святого лазаря 

глубокой ночью
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Поэзия есть искание и нахождение 
высшей жизни, доступной чело-

веку. В московской «Литературной 
газете» поэт Николай Рыленко на-
звал поэзию «звонким чудом». Если 
поэзия не рифмоплетство (а она не-
редко им бывает), конечно, поэзия 
есть чудо. Но его не надо называть ни 
звонким, ни громким. Она есть тихое 
чудо, возникающее в глубине истин-
ного поэта и истинного читателя. Тот 
и другой должны быть истинными.

Молитва есть самооткровение 
души, а поэзия есть истончение 
души, тоже преодолевающее земную 
ограниченность. Оттого поэзию не-
льзя делать средством для чего-либо. 
Вынуждаемая быть «средством», по-
эзия становится явлением именно 
«звонким», то есть лишенным тиши-
ны высшего бытия, которое всегда 
лежит в глубине поэзии.

Лишенная тишины, поэзия поги-
бает, как перуанская лама, которую 
ударил погонщик. Жители перуан-
ских высот знают, что эту кроткую 
ламу нельзя бить. И поэзию нельзя 
неволить, толкать, тормошить, делать 
средством. Пользоваться поэзией ни 
для чего нельзя, как нельзя делать 
«фунтики» для семечек из полотен 
Рафаэля. Но нередко в истории по-
эзию, как и религию, обращали в 
«фунтик», куда ссыпали что угодно. 
Поэзию обращали в трубу и бара-
бан. Поэтов впрягали в социальные 
и политические производства. Тогда 
поэзия погибала, так как она есть 
высшее цветение человека в мире, 
и не всегда ей нужны рифмы, и она 
может обходиться без бумаги.

Поэт «милостью Божьей» имеет 
власть превращать воду человеческих 
слов в вино, а это вино обращать 
в кровь Слова. Таково высшее на-
значение поэзии, ее смысл евхарис-
тический. Поэзия есть возвращение 
человека к началу вещей.

Поэзия есть гимнологическое пре-
одоление всех стершихся силлогизмов 
и словесных обозначений, перестав-
ших открывать мир. Поэзия по-но-
вому открывает слова, вскрывает их, 
встречает их уже в новом мире. Она 

21 марта   всемирный день поэзии

тихое чудо
архиепископ 

Сан-Франциcский
иоанн (шаховской)

                  * * * 
В лирических бездомностях моих
Нет громких звуков. Зарожденный стих
То медленной волной, то быстропенной
Течет. А я смотрю недоуменно
На эту совесть мира. Как и я,
Она не звук, а шепот бытия.

есть открытие вещей и их сокрытие. 
Она не может иметь служебных за-
дач, что-то доказывать или провоз-
глашать. В ней является само бытие, 
которое более ценно, чем все то, что 
может быть им выражено. Она есть 
перископ, выдвинутый из этого мира, 
рентген и радар, лазерный луч, тон-
чайшая и острейшая стрела духа, 
проходящая чрез все предметы мира, 
не убивая их, а оживляя.

Проза говорит о бытии. Поэзия 
есть это бытие, открывающееся че-
ловеку. Когда человек скитается вдали 
от истины, мир становится для него 
запыленным и пылеобразным. Мир 
человека надо непрестанно проветри-
ватъ, иначе в нем можно задохнуться. 
В нем задыхаются люди. Доставлять 
чистый воздух горнего мира человеку 
дано молитве. И молитва поручает 
поэзии быть ее помощницей.

«Культурная революция» и «со-
циалистический реализм», и прочая 
абстрактность пытаются в наши дни 
увековечить пылеобразный, фантас-
магорический мир и сделать чело-
века соответственным ему. Маркс 
основал свою теорию на (невыводи-
мых, конечно, из «материи») этичес-
ких идеях отчуждения человека и 
его эксплуатации. Но эксплуатация 
и отчуждение личности — явления 
гораздо более глубокие и онтоло-
гические, чем мир экономических 
интересов и хозяйственных отно-
шений. Отчуждение и эксплуатация 
человека наиболее выражаются в его 
демонизации. Маркс насаждает ее 
своей неморальной эксплуатацией 
моральной идеи эксплуатации, от-
чуждая человека от ценностей духа и 
истины. Среди разных форм отчуж-
дения (расовой, классовой, государс-
твенной, экономической, партийной) 
самая бесчеловечная и наиболее де-
моническая есть эксплуатация самой 
идеи «эксплуатации», демагогическая 
эксплуатация самих понятий добра, 
правды (например, издание «Прав-
ды») и справедливости для насажде-
ния несправедливости. Наиболее же 
бесчеловечной является эксплуата-
ция вдохновения.

Псевдоцерковные и государствен-
ные люди прошлого эксплуатирова-
ли иногда религию в нерелигиозных 
целях. В еще большей степени сов-
ременные партийные органы и сис-
темы, опираясь на государственного 
Левиафана, пытаются эксплуатиро-
вать поэзию для достижения целей, 
далеких от поэзии.

Как молящийся человек бывает 
ниже своей молитвы, так и истинный 
поэт остается всегда ниже своей поэ-
зии. «И меж детей ничтожных мира, 
быть может, всех ничтожней он».

Поэзия открывается слуху и тру-
ду. Тайну свою поэт не может от-
крыть ни читателю, ни другому по-
эту. Тайна его слышания остается 
как окно, приоткрывшееся в земную 
невозможность.

Аминь
Я просил у Господа исцеления
От песен земных моих
И дан мне, вместо прощения,
К небу летящий стих, —

Господа Бога призывание,
Только это одно,
Как радость и оправдание
Жизни моей дано.

И так хочется Богу молиться,
Говорить Богу: Аминь,
Посылать эту белую птицу,
Уходящую в синь!

* * *
Лишь в тишине читай слова мои.
Когда вокруг нет чуждого огня.
Как жизнь, читай. А после затаи.
И знай, что ты таишь меня.

Но я лишь звук. Идет Другой.
Как в звуке слово, Он идет за мной.
Он есть Любовь. У ног Его любви
Я не достоин развязать ремни.
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ПравоСлавные  ПроГраммы
на  белоруССком  радио  и  телевидении

радио

1 канал
каждый  вторник  и  четверг
11.30–11.40  звучат  проповеди:
• священника Андрея Лемешонка 

(г.Минск);
• священника Александра Почепко 

(г. Борисов);
• священника Александра Иванова 

(г.п. Чисть).

15 марта,  суббота
22.30 «Свет души» (одновременно 

на канале «культура»)
О патриаршем архидиаконе Стефа-

не Гавшеве рассказывают руководитель 
Фестиваля православных песнопений Г. 
Поличенко и главный редактор радио-
станции «Радонеж» Н. Бульчук.

Прозвучит запись службы в день Тор-
жества Православия.

16 марта,  воскресенье
7.30 «Православная проповедь»
• О праздновании Торжества Право-

славия.
• О выставке в Национальной биб-

лиотеке, посвященной 400-летию со дня 
кончины благоверного князя Константина 
Острожского.

• Ченстоховская икона Богоматери 
(празднование 19.03).

• Проповедь на воскресное евангельское 
чтение (Ин. 1, 43-51) священника Александра 
Шевченко (д. Замосточье, Минский р-н).

«Сталіца»
8.00 «божие Слово»
• Торжество Православия. Беседа со свя-

щенником Святославом Левицким (г. Минск).
• О Великом посте. Беседа со священни-

ком Павлом Латушко (г. Минск).
• Ответы на вопросы (тел. 284-37-89).
 телевидение
15 марта, суббота
1 канал (бт)
7.25 «Існасць»
Об основных тенденций в современном 

изобразительном искусстве. В программе 
участвуют художник В. Джукич, философ 
Н. Семенов, иконописец В. Довнар.

16 марта,  воскресенье
«лад»
7.40 «благовест»
• Репортаж об освящении храма в 

с. Красное Осиповичского района.
• Казацкая масленица (Осиповичский 

район).
• Чин Прощения в гомельском Свято-

Никольском монастыре.
• О поминальных субботах Великого 

поста.
8.05 «мир  вашему  дому»
Ведущий — священник Павел Сердюк 

(г. Минск)
• Как правильно поститься.
онт
9.05 «воскресная  пропо-

ведь»
Ведущий — священник Фе-

дор Повный (г. Минск)
В  программах возможны  

изменения.

рэдакцыя  пакідае  за  сабой
 права  друкаваць  аўтарскія

матэрыялы  ў  парадку
абмеркавання,

не  падзяляючы  пункту
гледжання  аўтараў.  рукапісы

не  рэцэнзуюцца  і  не  вяртаюцца. 

Паломнический  отдел
минской  епархии
приглашает  совершить
паломничество 

зарубежье:
21–24.03 Литва: Вильнюс
3–10.04, 24.04–1.05 Святая Земля
18–25.05 ПрагаВенецияЛоретоЛанчаноБари
РимВатиканВена
еженедельно: Греция (Афон) — авиа из Москвы

Паломнический отдел минской епархии
приглашает совершить паломничество 
беларусь:
16.03 ПолоцкЛогойск                 29.03 МогилевБыхов
22.03 ГродноМурованка              5.04 СлуцкМикашевичиТуров
22-23.03 КаменецКобрин            7.04 ЛядыКрысовоСтаньково
23.03 ЖировичиСынковичи         12.04 БараньЖодино

россия и украина:
21–24.03 КиевДаневкаЧернигов
28–31.03 ОятьЛодейное Поле
4–7.04 Оптина ПустыньТихонова Пустынь
4–7.04 ЯрославльРостов Великий
11–14.04 ПочаевКременец

272-11-96  272-06-45 адрес: Минск, ул. Космонавтов, 24

Поздравляем!

нашему дорогому батюшке, протоие-
рею Владимиру ШАВНе, благочин-

ному Дубровенского округа, настоятелю 
Свято-Троицкого храма 20 марта испол-
няется 60 лет. Мы сердечно поздравляем 
его с юбилеем и благодарим за молитвы, 
терпение, доброту и понимание.

Желаем отцу Владимиру благопоспеше-
ния в его нелегком служении Богу и людям, 
доброго здоровья на многая, многая лета.

Пусть Ваше сердце бьется много лет.
Пусть обойдет его болезнь и хладость,
И пусть оно распространяет Свет,
Людское горе превращая в радость!
Пусть Вас спасет и сохранит Любовь!
Пусть охраняет, бережет, лелеет.
И пусть Господь Вас наградит за все,
А в трудный час поддержит и согреет.

Иерей Игорь Коледа, иерей василий 
Мамонович и прихожане

Свято-Троицкого храма г. Дубровно


